
全体を通しての感想や意見など（ほぼ原文通り） 93／97回答中

1 ＥＣ活動が行われていることをもっと早く知りたかった

2 実行委員として楽しかったです

3 教育の分科会が楽しかったです

4 楽しかった

5 他校の人たちと関われて楽しかった

6 とても緊張したけど楽しむことが出来て良かったです

7 学年に関係なく仲を深めることが出来た。初めてのことばかりで慣れないことも多々あったけどとても楽しかったです

8 運営側になるのは初めてで緊張したけど、とても楽しかったです

9 ＥＣとして分科会の準備から大会まで本当に楽しかったし最高でした

10 ECとして参加して思っていたよりも、とても有意義な時間を過ごせた。楽しかった

11 分科会の活動で何回もレクリエーションを行うことでみんな仲良くなれたので良かったです

12 2泊3日間楽しかったです。ありがとうございました。

13 知らない人と協力して意見をまとめるのが面白かったです

14 たくさんの刺激を受け学習意欲が高まりました。楽しかったです、ありがとうございました。

15 初めてでとても緊張したけど新しい体験ができて良かったです。阿蘇の自然もきれいで良かったです

16 色々な人と交流が出来て良かった

17 他校の人や違う学年の人と交流することができて楽しかった

18 みんなめちゃめちゃ優しく丁寧に対応してくれてありがとうございました。

19 多くの同年代の人たちと意見を取り交わすことができ良い機会となった。より深く専門的な話を聞きたいと思った

20 色んな人と交流することが出来て良かったです。また様々な人の意見を聞くことが出来て良かったです

21 たくさん学び、友達もできた。分科会の人もとても優しく、クロージング講演も楽しかったです

22 普段は余り関わりのない学年との交流があり、とても意味のある3日間になって良かったです

23 分科会でうまくいかなかったことが多かったけど無事に終わって良かったです。とても良い経験になりました

24 ECとして参加して貴重な経験をすることが出来て良かったです

25 初めてのボラキャンで初めてＥＣをしたけれど責任を持ち楽しくやり遂げることが出来てよかった

26 国際協力の分科会で自分たちは何が出来るのかみんなで意見を出し合いながら考えることができました

27 将来について深く考えれた

28 沢山の人と話して考えを深めることが出来ました

29 色々な価値観や人に出会いとっても有意義な時間になりました。楽しすぎて少し寂しいです

30 すごく自分のためになるイベントだった。深く考えることが出来て良かったです。来年も参加してみたいです

31 分科会でこれまで知らなかったことを知ることが出来たし楽しかった

32 貧困について今まで知らなかったことをたくさん知れてよかったです

33 イメージとは違ったものでしたが、とても楽しめました。また、得るものも多くありました

34 学校では学ぶことが出来ない様々なことが学べて楽しかった。とても良い経験になった

35
初めてECとしてボラキャンに参加して最初のころはうまくいかないこともあったけど最後は成功できて良かったです。来年

ももし参加出来たら頑張りたいです

36
ECとして参加したけど新たに学ぶこともたくさんで充実した3日間でした。至らない所も多くあったと思いますが、参加者全

員が新しい学びを見つけ今後に活きるボラキャンであると嬉しく思います

37
楽しい3日間を過ごすことが出来たと思いました。他校との交流をしながら自分たちの分科会でそれぞれの目標に向かったと

思います

38
国際関係について興味がある人たちと一緒に勉強できて良かったです。ECの皆さんありがとうございました。また、新しい

友達が出来たので良かったです

39
初めて会った人たちばかりだったけど分科会では協力して報告書を作ることが出来たし、ＥＣの人たちはとても優しく分か

りやすく説明してくれたので楽しく3日間を過ごせた



40
今回参加して色々なことについて知ることが出来ました。他校の人とも仲良くなれて良かったです。来年も参加しようと思

います。

41
海外に興味があったので国際協力の分科会に参加し、そこで貧困やフェアトレードについて理解することが出来た。新しい

友達と一緒に活動出来て楽しかった。お風呂の時間も分けてあって良かったと思います

42
フィンランドの授業を受けることができたり、色々なボランティア団体の話を聞くことが出来て本当に楽しかったし勉強に

なりました。ありがとうございました。

43
大きなイベントのボランティアが初めてでとても緊張した。分科会の一般参加者の方々が積極的に参加してくれてとても助

けられた。多くの方々と関われとっても充実した時間を過ごせた

44
私は環境に興味があり高校生のうちから理解を深めたり知識を増やしたいと思い参加しましたが、阿蘇の自然に触れたりす

ることで、よりこの自然を守っていきたいと感じました

45
初めての参加だったのですがとても楽しく充実したものになりました。特に分科会では他の人たちと協力して話し合うこと

の大切さを学ぶことが出来ました。レクリエーションをのバレーもとても楽しかったです

46
初めてのボラキャンだったけど色々なことを学ぶことが出来ました。他人事ではなく自分事をテーマに学びを深めることが

できたのでとてもいい時間になりました

47
他校の人やアドバイザー、未来職道のブース出展者などたくさんの交流が出来て有意義な時間を過ごせました、ありがとう

ございました

48
自分自身すごく深く考えられる機会だったし他の人の色んな意見を共有して自分の考えの幅や視野を広げることが出来まし

た。楽しく活動が出来て良かったです

49
自分の知らなかったことを知ることが出来、他の人の考えも知れて自分の中の知識や考えを増やすことができ良かったで

す。ありがとうございました。

50
ボランティアキャンプを通してここでしか出会えない友人や経験が出来たことがとても良かったと思いました。自分にも新

しい知識を得ることが出来たのでこれからこの知識を活かしたいと思います

51
今まで知らなかった分野について2日間かけて学習し、そして新しい友達を作ることが出来ました。ＥＣの方々もやさしく話

しかけてくださり良かったです。未来職道では自分の興味がある話を聞けて良かったです

52
中々学ぶことが出来ない内容を学べて嬉しかったし、とても楽しかったです。ＥＣの方も優しく接してくださって良かった

です

53
分科会では色々な人の意見が聞けたり自分の意見に対し違った考え方が聞けてとても良い機会でこれからもこの経験を活か

し学ぼうと思います

54
ECの方々がとても優しく接してくれたので活動しやすかったです。分科会に於いても世界の医療と日本の医療について良く

学べたので良かったです。これからも色々なボランティアに積極的に参加したいです

55
自分の周りには私のようなボランティア活動に興味がある人が余りいないので、興味を持つことは珍しいことだと思ってい

ましたが、同じような思いがある人はたくさんいるのだと知れて良かったです

56
分科会で話し合いながらエコツアーを完成させることができてとても楽しかったし沢山学ぶことが出来ました。未来職道で

は自分の興味ある団体の話を聞くことが出来、入りたいなと思いました

57
私が参加した分科会の多文化共生という言葉への解釈や知識が増えたのを実感することが出来たのでとても楽しかったで

す。ボラキャンのテーマにもあるように他人事ではなく自分事にすることにもっと意識していこうと思いました

58
私は初めてこのワークキャンプに参加しましたが、この2泊3日は私にとって忘れられない経験となったし良い刺激となりま

した。特に高校3年生である私にとって未来職道も進路に向けて良く考える切っ掛けにもなったと思います

59
特に未来職道が印象的でした。様々な活動をしている団体の方々と直接お話でき、自分の視野が広がるとともに、こういう

活動をしてみたい！といった自分の夢も広がりました。今回、本当にＥＣの方々のサポートのおかげで充実した3日間を過ご

すことが出来ました。来年は自分がＥＣとして参加する学生をサポートしたいなと思いました

60
ＥＣとして今まで計画してきて私たちが伝えたいことがうまく伝わるか、一般の方々が楽しく参加してしてくれるかなどた

くさんの不安があったけど分科会も交流会も予定していたこと以上のことができたので安心しました。もっとできると思っ

ていたこともあったので周りをしっかり見て自分が一番必要だと思うに動けるようにしていきたいです

61
環境分科会に参加してくれた人が本当に学びの多い充実したキャンプだったとわざわざ伝えてくれました。ECとして不安な

ことだらけだったけれど一人でも誰かを動機づけることができて本当に嬉しかったし大きなやりがいを得られました

62
楽しく参加することができた。教育分科会に参加して日本と海外の教育の違いを知ることが出来、新しい発見がありまし

た。国際的な広い視野を広げていきたいです。ＥＣは未だ考え中です

63
初めて会う人が殆どの中で最初はとても緊張していたけどたくさんの人と話しして友達も増えたのでとても嬉しかったで

す。国際協力の中でグループ活動をしたりＥＣの話を聞いたりしました。2日間を通してグループの仲も深まり学びがたくさ

んありました。このボランティア活動に参加出来て本当に良かったです。楽しかったです。



64
今回のボラキャンはとても良かったと思いました。特に全体交流会で多くの人と友達になりました。たま、多文化共生分科

会のみんなの話を聞いて自分の考えはまだ浅いなと思いました。もっと多くの活動に参加して自分の視野を広げたいです

65
初めてこのボランティアに参加して自分にとって初めての経験ばかりでとても新鮮で楽しかったです。泊まり込みで何かを

考えるという活動を通して自分の視野が広がりました。高校生がこのような活動をしているのを知ったので凄いと思った

し、私もこのような活動を１から作ってみたいと思いました。ＥＣさんのサポートですごく良い経験になりました

66
興味がある分野について詳しく知ることが出来たので参加して良かったと思った。全体報告会や未来職道では様々な分野の

話を聞く機会があり良かった。阿蘇の自然に触れ交流会や分科会毎のアイスブレイクでは楽しい雰囲気で過ごすことが出来

楽しい3日間を過ごすことができた。この経験を今後に生かしていきたい。本当にありがとうございました。

67
高校生が主体となって取り組んでいて素晴らしいと思いました、カッコよかったです。楽しかったです。また来たいです。

勉強になりました、もっとボランティアに参加したいと思えるようになりました。2泊3日ありがとうございました。

68

初めてボラキャンに参加して分科会毎で話し合ったりレクリエーションをしたり物事について考えることで自分とは違う意

見を持った人と交流することで新しいことが分かったりしてとても楽しかったです。また、報告会で他の分科会でどんなこ

とをしているか調べ、どんな状況にあるかを知ることができました。新しい友達が出来て自分の心に残るボラキャンになっ

たのでまた参加したいです

69
私はこれまで今の教育に違和感を持っていても変えたいとまでは思っていなかった。しかし、フィンランドの授業を受け海

外の事を知り他の人の考えを聞く中で、この3日間で学んだことを周りの人に広め今の日本の教育が少しでも良いものになる

ように行動していきたいと思った

70

６つの分科会の発表を通して入りいろな考え方を学ぶことができて、とても充実した時間を過ごすことが出来ました。医療

分科会での活動を通して、より深く日本や世界の医療について学ぶことができ未来のビジョンがより鮮明になったしとても

楽しく自分の中の引き出しを増やすことが出来ました。たくさんの方々との交流で高校が違う人とも友達になることができ

て親交を深めることが出来ました。この縁がこれから何かにつながるといいなと思いました

71

3日間で自分の分科について詳しく学ぶことが出来ました。また委員長がとても楽しそうにされているのを見てＥＣになって

みたいと思いました。各分科の発表を聞き、その後、質問するとみんなしっかり答えていてすごいと思いました。全体交流

会ではバレーのチームが勝つことを優先していて全体の試合で2回しかボールに触れませんでした。勝ちを優先するより楽し

みたかったです

72
初めて参加したけど他校の友達が出来たり知り合いと再会できて来て良かったと思いました。内容は少し難しいところも

あったけど今まで知らなかったことを詳しいところまで知ることができました。これを同じ人にもつなげて広げていきたい

と思います

73

私は3日間を通して権利やヤングケアラーなど普段考えたことがなくて、今回、色々と考えてみて子どもの権利は43ぐらいあ

ることやヤングケアラーだと自覚している人が２％しかいないこと、みんなと考えていく中で出来た疑問についても話し合

うことが出来て学びを深められたし新しいことを知れとても楽しかったです。また、自分にできることは何か、これからど

うしていくかMy wayでしっかり考えることが出来ました。今回、考えたことをこれからの自分の席活に活かし、有意義に過

ごせていけたらなと思います

74
今回のボラキャンで他校の人や自分の同年代の人、サポートしてくださった方々と交流できたことが一番うれしかったで

す。私は「医療」分科会を選択しましたが、今まで知らなかった事もたくさん知ることが出来ました。ＥＣの皆さんや関係

者のみなさん、本当にありがとうございました。すごく楽しかったです

75
とても楽しく充実して刺激のある三日間でした。特に私は「多文化共生」で外国にルーツを持つＥＣたちが当初は言葉が通

じずに苦しんだという体験談を聞き、どんな風に困っているのかを相手が理解できるように伝える努力をすればば少しは悩

みの無くなる世界になると思いました

76
3日間を通してとても楽しく参加できて良かったと思いました。特に私は第一分科会の教育の活動をしたのですが、自分と同

世代の人の教育に対する意見や改善点など話し合う経験は今までしたことがなく、将来につながる貴重な経験だったと思い

ました。ＥＣについて未だ考えがまとまっていないのですが是非参加したいと思いました

77

ボラキャンに参加し色々なことが学べ良い経験となりました。分科会では医療についての問題や課題について学びました。

一番心に残ったのは医療従事者の不足です、過疎地域の病院には医者が一人しかいないことを知り、とてもびっくりしまし

た。この問題について分科会のみんなと話せて良かったです。私は将来、看護師になりたいのでこの3日間で学んだことを将

来の仕事に活かしたいです。



78

家を出る時は緊張しかなくて知人もいないし一人になったらどうしようと思っていたけどＥＣの人がすごく優しくて安心で

きました。分科会を通してどれだけＥＣやスタッフの方々が準備してくださっていたのかを実感しすごく有難いなと感じま

した。今回参加したことで新たに参加してみたいボランティアが見つかったり、今まで知らなかったことに気付けたりする

などボラキャンに参加して良いことしかなかったです。来年は私もECの一員として参加してみたいです

79

始めは緊張して他の人と仲良くなれるのか、うまく発表は出来るのか不安がありましたが、始まってみるとみんな優しく講

話も分かりやすく、とても楽しかったです。特に未来職道ではボランティアや平和について学びました。これらの話を聞い

て自分に出来ることをしていこうと思います。また環境保護のエコツーリズムやエコツアーなどどれも貴重な経験になりま

した。ここで学んだことをこれからの生活に活かしていきたいです

80

普段ならあまり考えないような問題について沢山考え、さらに国際問題を解決したいという思いが強まりました。貿易を先

進国と途上国との間で平等なものにするために私も自分に出来る国際協力をしてみようと思いました。今回は国際協力の分

科会に参加したけど次は子どもの権利や戦争、紛争についての分科会に参加したいと思いました。全体交流会も全く知らな

い人と協力して楽しめたし、あまり不便な思いはしなかったので良かったです。すごく貴重でためになる経験が出来まし

た、楽しかったです。ありがとうございました。

81

私は医療の分科会に参加した。いつもは情報を知るだけだが今回は知って、考えて、発表するという経験をすることが出来

た。全体報告会では難しい質問をされる場面もあったけどより深く医療について考えるきっかけになったので嬉しい。ま

た、全体報告会で他の分科会の発表を聞くことで少しではあるが他のテーマについても知り、考えることが出来た。分科会

の活動以外でもバレーをしたり初めてあった人とお話したりとても楽しかった。ECにも興味が湧いたのでECになりたいか

しっかり考えようと思う

82

今回のボラキャンを通して貧困には負のスパイラルがあることを改めて思いました。だからこそ貧困の国があるんだで終わ

らせず、もっと積極的に現地の人や外国人とコミュニケーションをとり話をしたいと思いました。それからもっと日本や熊

本でフェアトレード商品を身近なものにするために、もっと看板とかで「フェアトレード商品です」と書くことで、ただ高

い商品ではなくフェアトレード商品なんだと認識をしてもらうことが大切だと思いました。そのように考えようと思えたの

も実行委員の方々の準備があったからだと思いました。丁寧にアドバイスをしてくださり本当にありがとうございました。

このような同年代の人たちと話し合えたのは良い経験になりました。3日間ありがとうございました。

ご意見等

1 1日の流れをもっと具体的に書いて欲しい。ご飯と風呂がずっと後半だったのが嫌だった

2 実行委員さんの全体の回し方がグダグダだったから少し困った。色んな人と交流が出来て楽しかった

3 もう少し生徒同士で議論する場が欲しかったです

4 男子の留学生がいなかったことがとても残念だった。また少人数のせいかＥＣの指示が男子に行き届いていなかった

5 宿泊室のベットに置いてある布団が邪魔だった（大きくて暑くこの時期に布団は使わないだろうから）

6
初めて参加して色々な経験をさせていただいて本当にありがとうございました。スケジュールについてもっと詳しく教えて

欲しかったです。全体報告会を前日に知り発表しないといけなかったのですごく困っている人が何人かいました。これから

もこの活動を応援しています

7
（抜粋記事）全体交流会ではバレーのチームが勝つことを優先していて全体の試合で2回しかボールに触れませんでした。勝

ちを優先するより楽しみたかったです

8
キャンプファイヤーとナイトハイクがなくなったのは残念だったけど3日間とても楽しかったです。企画、実行してくださっ

てありがとうございました。

9
キャンプファイヤーとナイトハイクが出来なかったので来年も是非参加したいです。環境について色々なことを学べて知識

が深まったので良かったです。友達も沢山できてとても楽しかったです。阿蘇の歴史や自然について

10
キャンプファイヤーとナイトハイクをしたかったです。とても楽しみにしていました。とても有意義な2泊3日を過ごすこと

が出来ました、楽しかったです

11
キャンプファイヤーがなかったのは悲しいけど今回の活動で今までインプットしかしていないけど講話、ウェビングなどで

アウトプットを行えてよかったです

以上


